
 

大学院备考经验谈 

杨咏欣 

 老师同学们大家好，我叫杨咏欣。我在 2020 年 11 月来到了日本，在亚细亚的各位老师的

帮助下于 2021 年夏天合格了京都大学经济学研究科和神户大学经营学研究科。我的专业是

经营学，在这里想给大家分享一下我的考研时间线和一些个人的经验，希望能给各位学弟学

妹一些参考。 

 

1. 备考时间线 

  我大学时期的专业是俄罗斯语，但是因为高中对动漫很感兴趣，所以也学习了一点日语，

有 N2 成绩。大三结束的时候（2019 年 6 月）想着还是想要圆以前的一个梦，所以决定转专

业来日本留学。当时和石川老师也聊过，她给了我建议大四的时候先好好学习日语和英语，

并开始学习专业课。 

  2019 年 12 月的时候想先试试水，在国内考了一次托福。 

  2020 年 7 月由于疫情并不能来日本，所以开始跟着亚细亚一起上网课。 

  2020 年 11 月来到日本，开始正式的备考。 

  2020 年 12 月参加了 N1 考试。 

  2021 年 2 月参加了托业考试。 

  2021 年 3 月—6 月完成了研究计划书。  

  2021年6月—8月在老师的帮助下完成了出愿和面试练习，并自己进行了最后阶段的备考。 

  以上就是我整个备考的一个时间线。 

 

2. 备考经验 

  我认为经营学的话，日语、英语、研究计划书、专业知识以及面试，这五个方面都非常的

重要，所以我想从这五点来说一说我的经验。 

·日语 

  我的日语其实不是很好，因为一开始自己学的比较杂，基础知识也就很薄弱。我也是在亚

细亚开始上网课以后才有了很大的进步，所以我觉得语言环境和系统的总结学习是很重要的。

老师上课讲的语法、单词和听力阅读练习都有很大的帮助，上课好好听，回家以后认真复习

就好了。还有就是背一下红蓝宝书还有把以前的真题都练一练。 

·英语 

  ·托福 

  托福总共分为 4 个部分，听力、阅读、口语、写作。托福的难点主要在于比较生僻的单词

较多，尤其是天文地理考古学的单词很难记忆，也就造成了听力和阅读上的一个障碍。我个

人的经验是直接写阅读题，把单词放到文章中去记忆会比较容易。听力也是把每一篇进行一

个听抄，强迫自己把听到的内容都写下来，这样不论是记单词还是听力水平都能得到提高。

攻克了单词这一关以后，口语和写作比较强调的就是一个逻辑性了，也是通过练习来训练自

己短时间内能够快速整理思维逻辑并写出作文的一个能力。 

  ·托业 

  托业相比于托福，内容都是生活中常用的单词和句子，并且只有听力和阅读两门，会容易

一些。它的难点在于题量很大，难以在短时间内快速且正确的回答完所有题。我当时的方法

就是很简单粗暴的刷题。我准备了一个 excel 表格，每写一套卷子就在上面记录统每一个 part

多少分，如果某一个 part 连续三套题都得分低了的话就单独买那个 part 的书去练习，每天

大概写 1-2 套真题来保持手感。到后面慢慢就能感觉到其实出题的套路是差不多的，所以后



 

来每天的刷题都能维持在一个差不多相同的分数，考试也就比较稳定了。 

·研究计划书 

  研究计划书真的是一个很重要的部分，因为教授在看你计划书的时候就能感受到你的学习

态度和知识水平。所以我的经验是沉下心来尽量去多读一些论文，而不是想到一个题目以后

就马上开始写。看的同时也用自己的话把每篇论文的内容包括方法和结论总结一下，这个在

后期总结先行研究的时候能提高很多效率。另外要对自己的研究计划书有一个很清晰地把握，

也就是说知道自己到底在研究什么，为什么要做这个研究，研究手法究竟能不能能不能行得

通，每一步都要环环相扣，逻辑上经得起推敲。 

·专业知识 

  专业知识的话，我觉得比较重要的是知识的流入和流出。经常我会在看书的时候觉得自己

理解了，但是合上书又觉得脑子里什么也没有留下。这就是只进行了知识的流入，没有进行

流出。所以到后来我会只去记忆一些关键词，然后去和别人讲这个知识点，尝试用自己的话

去把所有的词给别人说明白了，就证明自己这个点也学好了。如果没有人可以说的时候，也

可以讲给自己听，重要的是用自己的话去表述，因为真正的笔试中练习的也是一个自己的表

达。再有就是抽象的知识的可以多去找一些企业的案例，把抽象的知识具体化的同时也进行

了一个案例的积累，一举两得。还有一个方法就是我会在一边看书，一边把每一章都画一画

知识框架图，一个是能帮助自己整理思路，另外在最后复习的时候只用看着框架图来进行记

忆，也能提高很多效率。 

·面试 

  面试主要是围绕研究计划书和自身情况进行一个考察。首先很重要的就是刚刚说到的自己

对研究计划书的把我。如果有好好完成计划书，每一步经得起推敲的话，就不会怕老师在面

试的时候对某一个点进行深挖。另外重要的就是多练习。亚细亚的岩崎老师和宫原老师都帮

我进行了很多次的练习，也是多亏了这种反复的练习，我才能在面试的时候表现得比较自然，

而不是很紧张或者像在背稿子。 

 

  以上就是我自己考学的一个心得体会，整体来说的话，还是尽量早的去开始准备，考虑好

自己的志望校并且进行有针对性的复习。 

  最后我想说的是，我觉得自己真的是很幸运，来到日本以后遇到的都是温暖且给予了我很

多帮助的同学还有老师。从最开始我还一头雾水的时候石川老师给我的建议，到后来大泽老

师帮我认真检查每一份出愿材料里有没有错误，还有岩崎老师宫原老师帮我不断地练习，教

我日语的每一位老师，以及生活和心理上给予我支持鼓励的申老师，还有每一位很温暖的同

学，没有这些人的帮助我也不可能能够这么顺利。 

  我很荣欣获得了日本学生支援机构发行的“文部科学省外国人留学生学习奖励费”，十分

感谢校长及老师们对我的鼓励和支持。 

  感谢大家能够看到这里，也希望各位学弟学妹能够早日合格自己理想的大学！ 


